



*Christophe Blanchard
Délégué du Réseau
Sagesse Saint-Gabriel*

RÉSEAU SAGESSE
SAINT-GABRIEL



Depuis maintenant plus d'un an, j'assume la délégation de tutelle pour le Réseau Sagesse Saint-Gabriel, à la suite du départ à la retraite de Dominique Lecorps. Une année au cours de laquelle je me suis efforcé d'aller à la rencontre des communautés éducatives et tenté de tisser des relations de confiance, notamment avec les chefs d'établissement.

Au fil de mes déplacements et lors des sessions organisées par la tutelle, j'ai pu découvrir le profond attachement des acteurs des établissements scolaires à la spiritualité montfortaine. Celle-ci s'exprime particulièrement dans l'accueil réservé aux élèves et dans les propositions éducatives, pédagogiques et pastorales qui leur sont faites.

Si je devais illustrer cet attachement, je relaterais ce qui a été vécu lors de la dernière assemblée annuelle des responsables du réseau, fin septembre, à Saint-Laurent-sur-Sèvre. Le thème principal était « l'école catholique, une école comme les autres ? » et « un établissement du réseau Sagesse Saint-Gabriel, un établissement comme les autres au sein de l'Enseignement Catholique ? ». Nous étions 72 participants venus de l'ensemble des établissements du réseau.



Après une remarquable intervention de Claude Berruer, ancien Secrétaire Général adjoint de l'Enseignement Catholique, une table ronde réunissant une cheffe d'établissement, un enseignant, une adjointe en pastorale scolaire, une directrice adjointe et une déléguée de tutelle a été organisée sur l'influence de la tradition éducative Sagesse St Gabriel dans la pratique professionnelle. J'ai été très impressionné par la profondeur des discours et par l'appropriation du projet éducatif du réseau par ces personnes. Elles vivent intensément ce projet et elles l'incarnent pleinement dans leurs attitudes et dans leurs réflexions.

Les participants ont souligné que les établissements proposent un projet pastoral et un projet éducatif intégrant pleinement la dimension spirituelle. Mais au-delà des spécificités institutionnelles



Sr Marie-Louise Trichet et
le Père de Montfort

propres au statut de l'Enseignement Catholique, nous héritons, par nos fondateurs, d'une histoire et d'une tradition éducative uniques. C'est pourquoi, avec le conseil de tutelle, nous avions imaginé une présentation mettant en lumière ce qui constitue le fruit de nos spécificités, de nos inspirations et de nos réflexions : la différence et la richesse de nos établissements.

A l'aide d'un objet, d'une phrase ou d'une image, les représentants des établissements ont partagé ce que nous avons appelé « une pépite », c'est à dire un projet actuel ou en réflexion, original et particulier, en lien avec notre projet éducatif. Cette « foire aux pépites » a été un temps fort de découvertes et d'échanges de cette assemblée, révélant la vitalité du réseau. Il était particulièrement impressionnant et émouvant de constater avec quelle fierté les établissements présentaient leur pépite. Je citerai en exemple celle de l'École de la Sagesse à Mirebeau dans le département de la Vienne (86) :



Les équipes rivalisent de créativité, d'inventivité et d'audace pour permettre aux élèves de s'épanouir et d'apprendre. Forcément, j'ai retrouvé dans ces présentations, l'esprit du Père de Montfort qui souhaitait bousculer et innover.

Un dernier point que je souhaite évoquer et qu'il me semble important de souligner, c'est la simplicité et l'authenticité des relations entre les différents acteurs des établissements du réseau. J'ai toujours perçu un profond respect de la personne et une réelle attention à chacun. A l'issue de ces deux journées d'assemblée, les participants sont repartis heureux d'appartenir à un réseau, ressourcés et porteurs de nouvelles idées pour leurs établissements.

Pour ma part, c'est un plaisir d'apporter ma pierre à l'édifice et de contribuer à assurer la pérennité de la spiritualité montfortaine au sein des établissements du Réseau Sagesse Saint-Gabriel.

Actualités Projets du Réseau Sagesse Saint-Gabriel



Concernant cette année 2025-2026, un thème va rythmer et alimenter les réflexions et les actions des établissements du réseau. Ce thème d'année est « Ancrés dans l'Espérance, inventer demain ». Il s'enracine dans l'élan du Jubilé 2025, proclamé par le pape François sous le mot d'ordre, « Pèlerins d'espérance ».

L'espérance chrétienne n'est pas un simple optimisme, mais une certitude fondée sur la promesse et la présence vivante de Dieu.

Cette année Sainte se présente donc comme une invitation à cheminer ensemble dans la foi, l'unité et la solidarité, au cœur d'un monde éprouvé par bien des crises. Plus que jamais, nous avons besoin de cette espérance qui nous met en marche, qui nous fait tenir debout et avancer.

Intégrer l'espérance dans le quotidien ne signifie pas ignorer les défis ni embellir la réalité. Bien au contraire, elle se révèle telle une ancre qui nous stabilise face aux tempêtes et aux épreuves de la vie. Elle devient un moteur puissant pour affronter l'adversité et transformer nos existences.



Dans la bulle d'indiction du Jubilé, le pape François rappelle avec force : « L'espérance ne déçoit pas ». Jésus lui-même est l'espérance des croyants.

C'est dans cet esprit que s'inscrit notre thème, notre orientation d'année, « Ancrés dans l'espérance, inventer demain ».

- **L'ancre**, d'une part, pour demeurer enracinés dans l'Évangile et garder une confiance indéfectible en chaque jeune, en chaque adulte,
- **L'espérance**, d'autre part, car nous croyons que chacun porte en lui des possibles, des talents et des promesses, même lorsque l'avenir paraît fragile et incertain,
- **Inventer demain**, enfin, parce que notre mission est de préparer un avenir de fraternité et de justice, en conjuguant fidélité et audace, tradition et créativité. Ceci en parfaite cohérence et harmonie avec l'esprit montfortain.

C'est notre responsabilité d'accompagner les jeunes afin qu'ils deviennent bâtisseurs d'humanité et trouvent leur plein accomplissement. Ainsi, ce thème se veut à la fois **boussole et élan**. Il s'agit d'un thème à portée générale, transversal, destiné à irriguer tous les aspects de la vie de nos établissements. Il touche et concerne donc tous les membres des communautés éducatives.

C'est dans cette dynamique que la tutelle impulse et anime différents événements pour les communautés éducatives des établissements.

Ainsi, le 19 novembre à la communauté internationale Gabriel Deshayes des Frères à Saint-Laurent-sur-Sèvre, vingt-quatre personnes (enseignants, responsables, ASEM, éducateurs) ve-



nant de six établissements ont bénéficié d'une journée de sensibilisation aux fondateurs, à la tradition éducative montfortaine et ont pu découvrir les lieux sources.

Il était fort intéressant de constater comment, après un peu plus de deux mois dans un établissement du réseau, les participants ont perçu les valeurs et les vertus vécues au quotidien dans leur établissement. Tous ont souligné la qualité de l'accueil, l'accompagnement, la bienveillance, la richesse des liens entre tous les membres de la communauté éducative.

Le regard positif porté à l'enfant et le respect, enfin, l'ouverture sur le monde, sur les autres religions et l'environnement proche. Le vivre ensemble, avec une grande diversité de propositions faites aux élèves et aux adultes, et l'esprit de famille caractérisent l'esprit qui règne dans nos établissements.

L'année 2025-2026 : deux événements importants pour le Réseau.



- Le premier, prévu en janvier 2026, réunira tous les acteurs de la pastorale scolaire des établissements à Paris. Durant deux jours, nous échangerons notamment sur les pratiques pastorales et nous tenterons de trouver des solutions pour renforcer les liens entre les établissements.

- Le second événement se déroulera à l'institution Saint Paul Bourdon Blanc d'Orléans du 13 au 15 mars 2026. L'idée est d'organiser un grand rassemblement de tous les acteurs des établissements. Cette rencontre sera l'occasion idéale de montrer à quel point nous formons un réseau uni autour d'un projet éducatif commun, éclairé par la spiritualité montfortaine.

Outre ces temps forts, la tutelle poursuit sa réflexion sur l'avenir du réseau en étudiant plusieurs pistes pour préserver son identité et son charisme. Un autre axe de travail important concerne la communication avec l'élaboration d'un site internet afin de donner une plus grande visibilité de notre réseau.

Enfin, la transmission de la spiritualité montfortaine reste une priorité pour la tutelle. Cela passe par une offre de formation variée et adaptée. Nous travaillons notamment à la création de courtes capsules vidéo qui seraient à disposition des établissements. Ainsi, ceux-ci pourraient les utiliser à leur convenance.

A noter également qu'un petit groupe du réseau a réalisé un kit pédagogique, une boîte « faire connaître les fondateurs » destinée principalement aux écoles. Un très beau travail d'équipe pour un résultat remarquable et un outil concret et complet pour les enseignants et les acteurs de la pastorale.

Bravo à Marie-Pierre, Laetitia, Guillaume et F. Maurice pour leur investissement dans cette belle réalisation !

